

昭和二十七年六月十八日(水曜日)午前  
十一時十四分開会

出席者は左の通り。

卷之三

村尾 重雄君

木村守江君  
九鬼紋十郎君  
一松政二君  
小林政夫君  
早川慎一君  
菊川孝夫君  
重盛壽治君  
堺木錄三君  
眞琴君

厚生大臣  
政府委員

|          |        |
|----------|--------|
| 地方自治廳    | 佐久間    |
| 公務員課長    | 驥君     |
| 勞働政務次官   | 溝口 三郎君 |
| 労働省勞政局長  | 賀來才二郎君 |
| 事務局側     |        |
| 常任委員會専門員 | 磯部     |
| 常任委員會専門員 | 高戸義太郎君 |
| 常任委員會専門員 | 堺君     |
| 常任委員會専門員 | 説明員    |

○地方公営企業労働関係法案（内閣提  
出、衆議院送付）

この場合に私はやはり一派は日本の労働組合といわゆる官公労を問わず労働三法を実施するという建前をとるのが譲和後の正しい新らしい觀点に立つ労働行政ではなかろうか、こういう考え方を私は持つておるのであります。これを労働大臣にも或いは首相にも伺つたのでありまするが、ややそれに近いような答弁がなされたが明確な返答がなされておらん。その点が一つと、従つて労働組合と資本家との比率といふカウエイトは一体どこにおくか、やはり労働組合法を制定した当時の労使平等な立場におかしめて労働協約であろうすべての労働問題を相談として行闇かしてもらいたい。

て頂きたいと思います。  
地方公営企業労働法案の逐條的な審議に入る前に労働大臣にお聞きしたいことがあります。これが今まで私が二度、三度伺つたことでありますので、御承知のように講和條約が締結せられて政令二百一号は外された。

しようとしてその本質には変りはない。ただ併しこの基本的な権利というものは、できるだけ尊重して行くべき建前をとるべきことは当然でござりまするから、今回地方公共団体におきましては國鐵、専売等と同じようなもつばら仕事の内容が現業的なものにつきましては同じような団体交渉を認めて、給與その他の労働條件について団体交渉の結果決定をして行くというあり方がよろしくはないかということで、その面についてだけ認めることにしたわけであります。でありますから、これは考え方によりまして、重盛さんのように、昨日も棚木さんからも御意見がございました役人といえども労働者だから同じじやないかという御意見もあるのでありますから、この問題は國鐵、専売等と同じようなもつばら仕事の内容が現業的なものにつきましては同じような団体交渉を認めて、給與その他の労働條件について団体交渉の結果決定をして行くというあり方がよろしくはないかということで、その面についてだけ認めることにしたわけであります。でありますから、これは考え方によりまして、重盛さんのように、昨日も棚木さんからも御意見がございました役人といえども労働者だから同じじやないかという御意見もあるのでありますから、この問題は

者と雇う者の間の関係というものは、対等に行くまであります。が、公務員は国家全体又は公共団体全体に奉仕する立場におかれます。だからその本質においては、仮に机の上で仕事をいたされまする各般の行政事務をとる公務員であります。が、あるいは現業を掌る公務員であります。

いいと思いますが、原則的には昨日お話ししましたように憲法二十八條はやはりすべての労働者に保障したところの基本的なものであります。と同時に、片一方に憲法十二條においては公共の福祉といふものもございまして、その面から公務員というものはつまり国家公共全体に奉仕する立場におかれられるから、その面において二十八條の権利が制限されることは止むを得ない、こんなふうな基本線から申上げておるわけだと思います。

○重盛義治君 そうすると私企業の労働者は或る程度平等な立場においててもいいが、國や或いは公共団体、地方公共団体等に關係している労働組合は其本の権利はそういうところへ立場をと

に従事しておるものに対する対しては同じ正しい権利はあるても、今の日本の現状からいふとその権利を尊重するのでは困るのじやないかと、こういふふうにとれるのですが、そういうことじやないのであるのか。

それから私企業の従業員との間の区別を労働大臣はどのように考へられておるか、それを先ず伺つておきたいと申します。

○國務大臣(吉武惠市君) 私は先ほど申しましたように、私企業は雇う考へると雇われる者というものが対等の立場におかれていると思う。従つてその間に意見の対立があり争いということもあり得る。併しながら公務員は國家及び公共団体全体に奉仕する立場にありますから、それを相手方にとって争い得る立場におかれらるのではないのです。それは国家全体の意思の決定に基いて、それに従つて行動、仕事を行なへべき立場にあります。地方においても同様であるのであります。そこ

○堀眞琴君 ちよつとその問題に関連して、只今労働大臣から労働基本権ができるだけ尊重するという御発言がなされたのですが、一体公務員と、それからここで問題になつてゐる地方公営企業と、いふ二つの業界の問題なのだ、かうに考えております。

○委員長(中村正雄君) 只今より会議を開きます。

○國務大臣(吉武惠市君) 基本的なお尋ねでござりますが、先般も申上げま

ましょうけれども、私どもの考え方は、  
公務員というものは国家及び公共団体

いたことのために完全には守られて居ない、もつとせんじつめれば若干隠

の国家及び公共団体の仕事を執行する立場におされた者が、その国家及び公団体に対して対等の立場で争い得るということは、私はそれ 자체が本質的に無理である、かように考えます。

○塙翠雲　只今のお話ですと、とにかく公務員というのは国家全体に奉仕するという建前をとるべきだ。そこに体に奉仕するというその形の出て来る根拠ですね。どういうところに基いていますか、それは要するにその給料が税金の中から拂われるという事実と、それから公務員の仕事の性質からいって、それが政治権力に連なつてゐるといふことの二つの理由から私は見てゐると思うのです。特にそこで全体のためには中立性を維持しなければならぬと、いう要請が公務員に対しては出でてゐると思うのです。併し公務員の今度は身分上の立場からいいますと若干考え方がありまして、それが違つて來るのじやないかと思うのです。公務員といえばやはり給料生活者であり、或いは賃金生活者であるといふことになりますと、俸給生活者乃至は賃金生活者としての建前から、労働上の権利が保障されるのは当然ではないかという考え方も出來るわけなんです。そういうことに対しまして労働大臣のもう一度御答弁を願いたいし、それからこの場合玉として問題になつてゐる地方公営企業の従業員と私員と同じように、それは全体に奉仕す

そのものは或る場合には地方公共団体が經營している場合もある。併し場合はよつてはそうではない、私企業でして実は公益性の立場に立つて企業を經營しては、公電やバスは公共団体が經營しているわけである、ところがバスの会社はほかにもありますて、都営のバスといわば併せて同じような立場において經營しているわけである。ところが私企業としてのバスの従業員は労働上の権利が保障され、同じような交通に携わっている地方公共団体の企業においてはそれがない、ということになりますとかなりそこに問題が起つてくると思う。その二つの点を労働大臣どのようにお考えになるかお尋ねしたいと思います。

○國務大臣(吉武惠市君) この点も私は今までに触れて申上げたつもりですが、まことにますが、公務員といえども俸給生活者であるから、その労働條件について正当なものを要求すべきであるということはこれは当然のことであります。併しながら公務員という本質は先ほど申しましたように、私企業のように事業主とそれに雇われる労働者という立場でなくして、國家全体に奉仕し、国家及び公共団体で決定したところの意思に基いてこれを執行する義務を負うては持つていい、従つて私企業と違つて公務員においては国家公共性から立場で交渉し争い得るといふ本質を私は持つていい、従つて私企業と違つて公務員においては国家公共性から限を受けることは止むを得ない、こういう考え方であります。そうなれば公務員といえども俸給生活者であるから、

その生活についての妥当性を要求する  
必要があります。そのことは御尤もでありますから、その点につきましては、国  
会及び公共団体のいわゆる議会という  
ようなものがその点を十分考えまして  
決定しなければならぬと私は思うので  
あります。又私企業は営利事業でござ  
いますから、利害関係が相反する、從  
つて余計給料を拂うと自分は儲けが少  
いからという立場におかれますから、  
対等で争つてそこに両方で話がついた  
ところできめて行くというのが公正な  
労働問題の解決の方法だと思います。  
併し国家公共団体は何も営利を目的と  
しているわけじやございませんから、  
一般の労働事情と睨み合せまして、予  
算を決定する際に必要な予算を決定す  
ればいいわけでありますから、私は  
そういうことにおいて幾らも公務員の  
労働條件確保の途はある、かようにな  
しております。

るわけではない。如何なる仕事を何事に就くか  
しようと公務員という本質においては  
同じである。併しそうは言つても今日  
国鉄及び専売公社において団体交渉権  
だけは認めているのでありますから  
市電等においてはそれに類似して  
いるのでせめて団体交渉権だけは認め  
て行くべきではないかということです今  
回提案した次第であります。

○堀辰真琴君 もう一点点お尋ねしたいの  
ですが、国家なり地方公共団体の企業  
を営むようになった発生的な意義は、  
御承知のように財政的なものが主たるものになつてゐると思うのです。勿論  
そのほかにも公益性ということが主張  
されてはおります。例えば日本の国有  
鉄道が成立した日露戦争後、あの財政  
逼迫の状態にあつて国有鉄道にするこ  
とによつて財政上の逼迫を切り抜けよ  
うというが主たる理由になつてゐる  
わけであります。地方公共団体の場合  
でもやはり財政上の考慮と並びに公益性  
ということが中心になつて企業が営  
營するところの企業と私企業との間に  
は格段の相違があるといふお話は納得  
できないわけなんす。ただ若し納得し  
得るとするならば、その經營すること  
の企業について住民の意思決定なり  
国民の意思決定なりがそれに加わつて  
いるということが、いわば全体の奉仕  
営業法案が今度出ましてそれを見ま  
すると、経営性といふものが強力に主  
張されている。従つて國の企業も地方  
団体の企業も赤字を出してまで公共に  
奉仕するというようなことは殆んど考

字を出すような企業であつたならば、赤字を出さぬよな方法を講ずるようになると思うのです。そういう意味では私企業と地方公共団体の經營する企業との間に殆んど区別はないのではないかという立場に考えられる。

それから労働者の場合について言いますと、その間にあなたも認められておるようにならぬ差別がないということになりますれば、何らかの意味において労働基本権といふものがそこでもつて十分保障されるような方法を講じなければならぬと思う。あなたのお話でもできるだけ尊重するということなのです。できるだけ尊重するというような意味では憲法の規定は守れないと思う。この憲法に保障する基本的権利というものは永久の不可侵の権利だと、こういう工合に規定してあり、更に国民の不斷の努力によつてこれを守らなければならぬものだと規定してあります。それとあなたのつしやるできるだけ尊重するということとはかなりそこに違いが出て来ると思うのですが、この点に觸しましても併せて御答弁を願いたいと思います。

○國務大臣(吉武惠市君) 私は国家及び公共団体が行なつておりますいわゆる企業は財政的目的だとは思つておりません。これはもつばら公共の福社のために行なつておると私は考へております。従つて私企業と非常に違ひがある。私企業といふものは儲かるなものもあるありますしそうが營利が目的、儲けるためにやつておる。成るほどその事業自体は公益事業的なものであるということはあるであります





るからこそ、もう少し政府はやはり私を国民全体を政府がなぜもつと信頼せんかということを言うておるのだけれども、せめて労働大臣はなぜ公務員をもつと信頼しないのか、そして公務員を本当に信頼して、國家の再建というような重大な段階に来ておるから、せめて公務員たるものは労働組合法の基本的な権限は持つておるけれども、若干制約されても一つ御協力願いたい、こういう態勢に出るならば、今日日本のあらゆる労働組合が立ち上つてこの法律の制定に反対しようとしておる空気も緩和され、そして国内の産業の進歩、あなた自身が労働組合法の改正に当つては国家産業の戦後の発展のために、ということが基本條件である以上、戦後の産業の発展が基本條件であるとすれば、より労働者を信頼すること、而も公共企業体に従事する労働者がむちやな水道をとめたり電車をとめたりして、本当に都民や市民に迷惑をかけた例があるかないのです。いわんや日本を再建して行こうという段階に一つ政府を信頼してそして協力してくれといふ要請をしますならば、労働組合法を改正するよりもより効果があるといふように私どもは考える。これはあなた自身は十分知つておることだと考えるのですが、どうしてもやはり法律で縛らんと、あなたの今あとで言われたように労働者を野放しにすると心配だというようなことがあるのですか。この点私は随分古くからあなたともお付き合いをしておるのだが、大分何年かたつうちに感覚がついつて來たようにも思うのですが、この点いつも一度お答え願いたいと思います。

を信頼しないといふ意味ではございません、信頼はいたしておりますが、この公務員たる本質というものは上ほどお考えを頂きたいことは……

○重盛義治君 十分考えております。  
○国務大臣(吉武憲市君) 公務員とい  
うものは国家全体及び地方公共団体の  
県民全体に奉仕しておる立場でござい  
ます。その者がその国家及びその公共  
団体と対等の立場で主張し合う、とい  
うこと自体が私本質的に無理です、とい  
ことを申上げておるのであります。で  
すからその国家及び公共団体といふも  
のは即ちその意思を決定する国会及び  
県会はそういう立場に置かれる公務員  
についての待遇というものについて  
は、それをよく気を付けて頂かなければ  
はならんと思う。だけれどもそれが同  
じ企業の私企業の場合のように対等の  
立場で交渉をし、そうして意見の対立  
を見るということ自体が本質的に無理  
です。従つて公務員については基本條  
件に制限を受ける、かように考えてお  
ります。「意見の相違だね」と呼ぶ者  
あり)

たからこそ今までうまく運営されて来てる。これが平等な立場におくことができないというような考え方で、それを運営しますと、これは何と言おうと昔の僕人根性というかそういう悪い姿が現われて来て、ただ労使間の対立といふばかりじやなくて、さつき僕の言つような思想全般の上にまで上に立つた者が命令権を持つて強い権限で抑えて行くというような形が現わって来て、日本の民主化といふものを破壊して行く非常な大きな障害になつて行くのじやないか。国家全体の障害になつて行くのじやないか。私は今更説明するまでもなく、これはまさしく労働大臣も同じだと思うのですが、日本の民主化の根幹になつて行くといふものは何がなつて行くかといふと、正しい労働組合運動をして行くものが一番その基本になつて行くと思うのであります。これは私は国民全般も認めておるだろうし、あなた自身も認めておると思うのですが、それで或いは唯一の六大都市等を中心とした交通とか水道とかいうようなものを法律で拘束して行くというような、何か卑屈なものに追い込んで行くといふような法律を作ること、作るということは、今言つたような大きな意味からただ労働者だから労働組合法だけを作ればいいというようなことならいいかも知れませんけれども、そういう全般的なことを考へると、もつと野放しにしてそりとして半年でも一年でも政令二百一号前の姿に返してやらしてみたらい、やつてみてそれであなたの心配されるように労働者なんといふものは野放しにできないといふ姿が現われたら、そのときどのようないふ法律を作らうとこれはみずから労働者

自身がいわゆる墓穴を掘つて行くことになるのだから、これには我々も議論はない。それまでばつき言うように信頼して野放しにして、野放しという言葉はいけんかも知れませんけれども、そういう協力態勢を打立ててやつて行くというの考え方にならぬないでしようか、どうですか。

○国務大臣(吉武惠市君) 折角の御希望でございますが、私は私企業における労働者としてはお話をどとくこれは憲法も保障するところであり、純粹に対等の立場において交渉して條件といふものは決定されるべきものである。かように存じます。併しながらいわゆる国家、公共団体の全体に奉仕する立場にある公務員につきましては、私は立場を異にしております。

○重盛壽治君 まあいろいろ基本的な意見はあるけれども、それでは一つ地方公営企業労働関係法案について逐條を通じて意見をお聞きしたいと思います。

○委員長(中村正雄君) 速記とめて下さい。

〔速記中止〕

○委員長(中村正雄君) 速記始めて下さい。午後一時五十九分開会

○委員長(中村正雄君) 午前引続きまして会議を開きます。重盛君の発言文に入つて少し聞きたいのだが、第一條のまゝのほうに「地方公共団体の

経営する企業の正常な運営を最大限に確保し、もつて住民の福祉の増進に資することを目的とする」と書いてある、いわゆる住民の福祉ということはどういう意味であるのか。例えば国有鉄道法の第一條でも「もつて公共の福祉を増進することを目的として、日本国有鉄道を設立する」或いは公企業体休労関保法のほうでも「公共企業体の正常な運営を最大限に確保し、もつて公共の福祉を増進し、擁護することを目的とする」としてある。地方公共企業法案の中では「この法律は、地方公共団体の經營する企業の組織、財務及びこれに從事する職員の身分取扱その他の企業の經營の根本基準を定め、地方自治の発達に資することを目的とする」。經營の基本原則の三條の「地方公営企業は、常に企業の経済性を發揮するとともに、その本来の目的である公共の福祉の増進するようく運営されなければならない」、或いは地方公労法案でいつてもそうであります、が、これらは皆いわゆる公共の福祉という言葉を使つておるのに、公営企業労働関係法案の第一條だけに「正常な運営を最大限に確保し、もつて住民の福祉の増進に資することを目的とする」、この住民といふ言葉をことさらここに使つたのはどういう意味ですか、一つ。

○政府委員(賀来才二郎君) 只今御例示されましたように公共の福祉とか住民の福祉と書いてあります。いずれも同じ意味であります。

○電気衛生局 同じ意味合いならなぜここまで公共の福祉といふ字にしないのか。ことさら字句を変えたその理由を聞きたい。意味は勿論同じだと思いますが。

○説明員(大島聰君) 地方公営全業法の第三條の公共の福祉、或いは公共企業体労働関係法案の第一條の公共の福祉、大体同じ意味でございますが、地方公営企業は直接には公営事業を営みまする地方公共団体の住民の福祉の増進、こういうことをまあ直接の目的としておるのでござります。そういう関係で公営企業を利用いたしましての関係の人々、こういう関係の公共の福祉も勿論あります、と同時にその企業を営みまする公共団体を構成する住民全般の福祉を図る、こういう意味合いで、第一條には「住民の福祉の増進」こういうふうに書いたわけであります。大体におきましては同じような意味合いでございます。

○重盛鶴治君 そうすると、例えば公共の福祉という字に変えても差支えないと、いうふうに解釈していいですか。

○政府委員(賀来才二郎君) 特に住民と書いたのは意味を持つておるわけではございません。この趣旨がよくわかられば御理解願えると思います。

○重盛鶴治君 それじゃ少し飛ぶがこれは小さな問題ですが、三條、軌道事業、この中へ例えれば東京都とか或いは大阪、川崎にあるところのトロリー・バスというものは軌道事業の中に入つておるかどうか。

○政府委員(賀来才二郎君) 含んでおります。

○重盛鶴治君 そうすると、五條についてお伺いいたしますけれども、公営企業の職員の団結権は、労働者としては権利的に基本的には認める、大体先ほどから何度も御説明があつたのだが、そういうことになりますと、五條のような場合は労働組合法にあるので

○政府委員(賀来オ一郎君) この條文に書いてありますよなことは、公学校においても国鉄、専売の組合員に対しましてやはり、同じようなことを書いてあるわけであります。この意味は地方公務員たるもの性格から見まして、クローバード・ショット制やユニオン・ショット制をとるといふことは適当でありませんのでオーブン・ショット制で行くのだということを理解する必要がありますから、ここにかねてうな條文を特に設けておるわけであります。

ことによって本当に事業の協力的なな  
業の発展のために持つ真価を十分認めて  
行くならば、これは当然ミオン、シヨップ  
シヨップにしなければならん。これを  
オーブン・シヨップにするというよ  
なことは、労働省自身も労働組合法を  
労働省が設置される當時は非常に嫌  
ておつたように記憶しておるので  
が、そういうことであつたならば労働組合法を  
組合を育成助長するということになら  
ば、おれは労働組合に入らなくてもや  
れるのだ、おれは局長の世話で入つて  
来ておるものだから君らと労働運動を  
んかせんでもいいのだといふうなこ  
とにかつて来て、労働組合の内部情勢  
が悪くなつて来る。言換えるならば昭  
退分裂することも自由だ、そういうう  
うな形に肯かれるようなことをここに  
載せておくということは非常に私は生  
文の上からいつてもいかんじやない  
か。これはやはり五條の前文は先ほど  
言つたように、何か国鉄と専売とそ  
から国鉄に当てはまる公企労法のほ  
にした文句があるのでから、やはり地  
方公企労法案のほうも当てはめなくて  
は恰好が付かないといふうに考えて  
いらつしやるがそういう必要がない。  
新しい法律を作るのだ、新しい角度に  
立つて公企労法に適合するものを  
作つて行くのが法律の作り方の新し  
やり方だと私は考へるわけでありま  
す。そういう意味から言つてこれは終  
くまで削つて行くといふ建前をとらな  
くちやならないと思うのですが、その建  
前に対してどう考へておられるか一  
つ。

尤もな点もあるわけでありますけれども、建前といたしましてこの地方公会法案の対象は公務員たるの本質を持つておるわけであります。従いましてこれら公務員たる本質から見まして、これに対しましてユニオン・ショップ問題をとるというふうなことは適当でないと考えまして、やはりこの程度の制限と申しますか、重盛先生のようなお詳の上から言えば制限みたいなのはあります、が、我々といたしましてはその本質から見ましてこの規定は必要だと、かように考えておる次第でございます。

うな労働組合法を作つてやることのほうが、あなたがたの立場じやなかろうかといふふうに考えるのですが、一つ勞働大臣が労政局長にお伺いしたいと

○國務大臣(吉武惠市君) 民間の組合  
せんねらますればクローズであらうと  
思ひます。

ユニオンであらうと、それは組合 자체が決定されるものでござります。併しながら今朝ほども申上げましたごとく公務員であるという本質から考えまするならば、そういう組合を認めるのではなくて、組合に入ろうと入るまいと公務員たる性格から見たならば自由であるべきだと思ひます。公務員になるためには組合に入らなくちやならない、公務員になつても組合を出ればその資格を失うのだという拘束を受くべきではない、私はかように存じております。

○重盛藤治君　そういう機械的にお答  
えになると、それじや何で軌道の工夫  
を公務員にしたり自動車の修理工事を公  
務員にしたりするか、そういう理解が  
生れて来るはせんか。現実の問題として。  
だから現実にやはり即した方法でやつ  
て行く、そうすることのほうが大体公  
共の福祉を増進さす、そして皆のため  
の奉仕者だ、それによりよき奉仕をする  
ような方法をとることがいいのだから  
ら、それでよりよき奉仕をするとい  
うことのためにはまとまつて協力さすと  
いうことのほうがいいのだ、よくあなた  
たがたが民間ならばと言うけれども、  
民間ならば逆に御用組合を作つてみた  
りいろいろなものがあるので、まあ

つては、それも体験されていると願う。せめて地方公共企業体くらいはクローズド・ショットになりニオソ・ショットに当然して行くという考え方でなければならんし、若しそれがそこまでできないということならば、先ほど申上げましたように五條でことなるのだから、そういう考え方方に立つことこのなことを載せなくても労働組合法との睨み合せによって運営は十分でできるとのほうが多いのではないか、こういふことなんです。

○國務大臣(吉武嘉市君) 何度申上げましても同じことでありますて、公務員たる資格が多数の意思に基いて強制されるということはこれは好ましくないと思ひます。

○重盛源治君 それじやまあこの種問題で留保しておきます。まだ私は納得しないわけじやないが留保しておきます。職員でなければ組合員となれないといふ規定は、これもやはり組織を拘束するのじやないか。労働組合法では第六條において委任による代理人の交渉権限を認めておる。然るにこれは当局と第三者とが団体交渉をすることは、地方公営企業の性格上妥当でなく、且つ平和的、友好的な労働関係の確立に資するゆえんではない、こういうようになりますけれども、私はやはり全国的な一つの組織を持ち繋がりを持つ組合が、職員でなければ職員の労働組合の組合員又は役員となることができないという決定的なきめ付けけれども、やはり全国的な一つの組織を持ち繋がりを持つ組合が、職員でなければ職員の交通の例で、或いはその他のあらゆる場合に函館の支部だけではなくまく円滑な運営が可能でありますけれども、函館の交通がストライキを起した、その都

な解決が付かないから本部から行つて納得の行くようなきまりを付けて来ておいてとかいろいろなことがあつて、

削ることが当然でありますけれども、これをどうしても置かなければならぬと仮定するならば、この二條、三條といふようなものは当然これは要らないのではないかと、いふように考えるのだが、どうしても固執するならそのやえんを明快に一つ答えて頂きたい。

かいない。どうも市と交渉いたしました  
のに弱体であるというふうなことか  
いたしまして、市金体の組合の組合員  
に個人的に申しますが委任をしてお  
渉をやつてもらうなどということは認め  
おるわけであります。

な解決が付かないから本部から行つて納得の行くようなきまりを付けて来ておいでとかいろいろなことがあつて、もつと身近なことを言いまするならば私どもが例え東京都の職員関係の都労連というようなものの紛争議が起つて解決がなかなかつかんというようなときには、組合員という資格でなく交渉する資格だけを與えて頂いておいて交渉して行くことが比較的円満に解決する。つまりこういう事情はやはり無視されているように考えるのだが、そういう点ではやはりこれも公企労法にあるのだからそこにのつけたのだということであるのか、私は間違つてのつけたのじやなかろうかと思うのだが、それとも餉くまでこういう方針にしなければならんというのか。若しこの方針にしなければならんということなら続けて申上げますならば、代理交渉制度を一方の公共企業のほうでは認めておいて、そしてここでは職員以外の者が役員となることを認めないとことは矛盾であることは当然であるが、こういうふうに作つておくと先ほど労働大臣が言つた労使双方の立場は大体互角な立場でものをやつて行くといふ観点から來ると少し危険がありはせぬか。言い換れば理事者のほうに逆用される危険が強くなつて来やしないか。例えば首切りをした場合、管理監督の地位に昇格せしめた場合代理人でが交渉権限がないということになつて全く不十分で、これがよき事例でつ

削ることが当然でありますけれども、これをどうしても置かなければならぬと仮に仮定するならば、この二條、三條というようなものは当然これは要ら

かいない。どうも市と交渉いたします  
のに弱体であるというふうなことか  
いたしまして、市全体の組合の組合員  
に個人的に申しますが委任をしてま

削ることが当然でありますけれども、これをどうしても置かなければならぬと仮に仮定するならば、この二條、三條というようなものは当然これは要らないのじやないかといふように考えるのだが、どうしても固執するならそのゆえんを明快に一つ答えて頂きたい。

○政府委員(賀来才二郎君) 基本的にこの法律自体は、大臣からもお話を申上げましたように、公務員たるの本質というものが流れでておるわけでありますとして、従いましてこの組合員の中に職員以外の何ら関係のない第三者が組合に加入したり又は役員となるということになりますとやはり本質的な考え方から考えれば適当ではないとかうに我々は考えておるのであります。ただこの際に申上げておきたいと思ふことは、公労法におきましては御承知のように交渉委員だけが交渉権限を有するということになつておりますことは、組合法六條の交渉の委任は認めしておりません。地方公労法案におきましては地方の自治団体、公共団体等の立場から見まして、やはり小さい組合がありまつたり、或いは交渉といふふうなことにつきまして不得手な職員だな組織されるといふふうなこともありますとかようになりますので、この公労法におきましては組合法六條は適用になつて削除になつておりますから御了承願います。

○重盛鶴治君 そうすると団体としての例えは本部から行つて交渉するところはいい、併し個人としての立場に委ねることはできないと、こう

かいない。どうも市と交渉いたします  
のに弱体であるというふうなことか  
いたしまして、市全体の組合の組合員  
に個人的に申しますが委任をしてま

かいない。どうも市と交渉いたしますのに弱体であるといふうなことをいたしまして、市全体の組合の組合員に個人的に申しますが委任をして交渉をやつてもらうということは認めます。

○雪盛清治君 更に進んで、これは私は飽くまでそういう意味合で削除すべきだ、なぜならんと思うが、仮にそういうことを是認したと仮定してもこういふ場合におきますように、実際問題として労働組合の中では非常に行き過ぎた運動をして、資本家側も組合側も納得しない場合があるかも知れない。そういう者がこの組合の役員になつておる、いうようなことは、この字句で或る程度考えられないこともない。逆に組合のために非常な労働者でそうしてどうしても組合の中に置かなければならぬ議員になつたと、代議士でも結構で例えば都会議員になつたと或いは区議員になつたと、代議士でも結構ですが、そういう場合に組合が大会の決議によつてあの労働者を今組合から離れてはもう風習として又当然な結果とし現われて來るのですが、こういう人じやないか、或いは顧問にしておこじやないかといふようなことは、この点がどうですか。その点一つ。

○政府委員(賀来才二郎君) 組合の年の功労者であるといふ場合等を御指のようござりまするが、御意見御尤もな点があると我々も了解できあります。併しながら先ほど申ましたように、この法律全体を流れ

おりまする一つの本質といたしまして、はつきりと公務員たるもののが組織するというふうなことをきめることが必要であると考えるので、その場合の扱いにおきましても組合員といふ形でなくて何らかの考慮を組合は考えてもらつてもいいんじやないかと、かように考えておるのであります。但し先ほども申しましたようにそういう功労者がやはり組合の委任を受けまして、そうしてその交渉にも当つてやるといふことは認めておるわけであります。

○重盛薬治君 そうすれば実際にには労政局長の言うのは今のような場合の人は認めていると、こういうふうに解釈できるわけなんですが、そうだとはすれば例えばここのこところで大会或いは組合の議決機関で推薦した者が組合員となることを、あなたの方のその考え方方にすると妨げるものではないということになろうと思うのだが、そういうことを纏り込むことには別に異存はないというわけですね。

○説明員(大島靖君) 只今労政局長から御説明申上げました通り、やはり職員でない限り労働組合の組合員、或いは役員となることはできない。その点はやはりこの第五條第三項の趣旨で運営いたしたいと、かように思つております。

○重盛薬治君 僕の言うのは、大会で推薦した來た、或いはして來てもこの法律一本建てで、臨機の処置は認めて行かない、

○説明員(大島靖君) ちよつと困難だと思う、

○重盛薬治君 困難だと、

○説明員(大島靖君) さようでござい

○ 説明員(大島謙君) やはり第五條第三項の労働組合の組合員、役員となるには、やはりその公営企業の職員でなければならないと、こういうことになります。

○ 重盛壽治君 そうするとどうも又元へ戻つて労働大臣のはうへ行かざるを得ないのだが、法律によつて地方公務員或いは地方公企業体労働組合を拘束してやつて行くといふような行き方は好ましくない。それだからもう少し協力をしてもらつて行くと、又地方公務員の諸君といえども大きな組織小さい組織種々雑多な組織があつて全部完成された組織とは言えないものであつて、その半面にはやはり労働組合の育成助長という労働省本来の使命が当然あります。こういう法律、先ほど言つよう、私の例によつて言うのではないが私は立派な指導者は考えないけれども組合の育成助長に努めているということは、單なる組合運動だけでなく国の経済の実態或いは労働組合の日本の現実に即した行き方というものははどうあるべきかというようなことをやはり指導して行くと申しますか、そういうふうな場合にも特別な執行部であるとか、特別組合員であるとか、名譽会員であるといふようなことができないとすることは、組合を育成助長して行くという面からは全く逸脱しているのではないかというふうに考えるのですね。法文的にはそもそも知れんが、僕の今申上げたようなことは運用ができるというような考え方を私はお持ちになつていいのじやないかと思うし、一旦

出たからにはこれを突つぱれといふべきだ。しかし、もう一遍。

○國務大臣(吉武惠市君) 重盛さんの勤務者という点だけを重視されましてのお詫びなれば御尤もな点もござりますが、しばし申上げますと私どもは公務員であるという本質を重視しておるわけであります。従いまして公務員は国家なり或いは公共団体全体を奉仕する立場におかれでておる、それがそういう関係の全然ない第三者のものが入つて来て、そして団体交渉をするということはこれは許されない。従つて組合員は公務員に限るという範囲をとつておるのであります。重盛さんの言われるよう長年の労働組合の御指導に当られたかたでありますれば、これは実際に御指導になることは御自由であります。これはあらゆる組合の御指導になつてゐるようだ。我々はそれまで拒否するというつもりはございませんが、組合員はやはり公務員に限られている、かように思うわけであります。

職種だけではこの法文を當てはめるには少し狭くなりはしないかといふと。御承知のようにこれはまあ主として企業の經營の成り立つ收支償う企業に從事する者と労働者の立場といふのよりは、むしろ利潤の上つて来るところだけを當てはめた、こういう形でね。だからこれはこれで一応いいと仮定しても、これと全く同じような仕事をしておるが財源が違うのだ。いわゆる都や市の税金で給與を貰つていてのだと、いうような人たちがたくさん生れるわけですね。單純労働者としてのことをいう人たち、それと又似たような人たち、いろんなものがありますね。こういう人たちの立場をこの五條のほどへ一つ譲り込んでもう少し特別立法をなすいつ幾日までにするということが明確になつておればいいが、そうでない限り暫定処置というものがこの五條程度で考えられるかどうか。又私は考えてるべきではないか、ということは、組合の実情で推して今のなりでこれだけ一部のものを作つてしまつておりますと、非常に組合内部にも混亂が起きるを参りまするし、そして当然他のどれかの法律を当てはめて行かなければなりません立場の人たちがたくさん出て来て来るわけあります。が、水道のような場合にも上下水道、労働組合という面ではなく、一つの水道局といふものにおつて全く同じなんですね。ただ下水のほうは給與の裏付けがないものだからこれははじき出そうとそういうような一つの例になつてゐる。そういうものはこの際吸収して水道局という形で労働組合を作ることはこれは差支えないとだ。ただその場合の予算の面で一部の人たちはが都の税金のほうから流れてくれるよ

ので貯われて行くと大体そういうふうにせんと、企業の実態からやはり考えて行かなきやならんむずかしさがあると思うのですが、そういう点どういふうに考えていただけますか。

○国務大臣(吉武憲市君) これは二つお話を申上げたと思いますが、御指摘になりましたような土木建築であるとか下水であるとか、つまり國なり或は公共団体の予算で執行する事業に従事するところの現業職員というものに対して、も、公務員たる本質はこれはやはり行きませんが、この労働審議会件について団体交渉を持つという行為方はこれは将来とのべきであると私は考えております。ただ、今個々に指揮しておられます企業というものは、收益を目的とはいたしませんが特別会計において独立採算を建前にしておられるのであります。それを一括いたしまして取上げておるのでありますから、我々はどちら違う。それを同じ法律の規制の中に入れてやろうとしたしましても、ことはちよつとむずかしいと思うのであります。でありますから、我々はどまでも國家なり公共団体の行います企業的なものにつきましては、若しあらねば捨います。併しながら今申しました國の予算で執行する事業につきましては、それは縦割り事業であるものと單純な労務であるものとがあると思いますが、これは別個の法律体制において考えて行く、かよつて月以内に作るところいうお考えかも存じて今回は入れなかつたのであります。

○重慶義治君 それは非常にむずかしいお話で、別個なことといふのなら問題に……。あの政令二百一号の、六ヶ月以内に作るところいうお考えかも存じて今回は入れなかつたのであります。

細別し、りうの現すし落るこりれに多しも計収摘はき餘変に従いと摘要。うるえう

れませんけれども、現実の問題としてどういうふうにお考へになるものがあるかと思うのであります。一つの例をとれば下水といいますか下水と一緒に言つてはいる東京都の下水、いわゆる水洗便所のようなものがありこの面の収入が相当ある。併し全部賄つて行けるわけではない。これは收入はあるけれどもまだ儲かる段階ではないから一つこのほうは別にして、儲かるようになつたらやろうとこういうような感じがするのですが、それは又併し一本にやろうという考え方なら別ですが、その点どういうふうにお考へになつておられるですか。やはりあとに廻そうといふ考へなんですか。

○政府委員(質來才二郎君) これは大臣から申上げましたが、今度この六種類だけ舉げましたときの考え方といったしまして、四つの特徴を持つておるものという建前をとつたのであります。

第一は行政事務に携つておる者ではない、第二は、肉體的、技能的な務

務に從事しておる者である、第三は官

利ではありませんが経済性を持つておる、或いは企業性を持つておる、或い

は企業性を持つておる、第四はその企

業の一体性、これにはやはり特別会計

的趣旨も入りますが企業の一体性を

持つておるもの、この四つであります

ならば、この法案の全体の適用によつてスムーズに団体交渉も行える、こう

いう立場をとつたのであります。ところがこの四つの條件を備えていないも

のになりますると、この法律自体の適用を因りましても円滑な運営ができる

うがない。かよくな意味におきまして政令二百一号でそのまま置こうといふ意味ではなしに、できるだけ早くそれ

の人々も団体交渉権、協約権も持つよう考へたいが、この地方公労法自体の適用といふものについては適当でない、かよくな考へておるわけであります。

○重盛壽治君 それは相當矛盾した勝手な御意見でありますけれども、これは又私は意見として別な面でそれじや申上げます。次に七條の……

○委員長(中村正雄君) ちよつと重盛君、七條に入る前に今重盛君が質問なさいました第五條関係でちよつと確認しておきたい点がありますから、ちょつとお譲りを願いたいと思ひます。

労政局長は、第五條の職員でなければ組合員及び役員にならない、併しな

がら組合法の第六條は適用になつておる、従つて職員以外のものは組合員及び役員にはなれないけれども、その組

合の委任を受けた交渉委員になることができるという、こういうふうにおつしやつたと思うのですが、その通り解釈していいのですか。

○政府委員(質來才二郎君) その通りでござります。

○委員長(中村正雄君) もう一つそれに関連して、そいつたしますと現在と違つて、よう法体系になるわけなんですか。

○重盛壽治君 今大体中村委員長の言ふられたことに盡きるのだが、そうする

と仮に本当に一般のこの事業採算のとれない、あなたの言つた四つの條件に当たはまらない人たちが、どういう

扱いをするつもりか知りませんけれども、労働組合を作つてそしてこの公営企業体労働組合と一緒に交渉して行く

と、こういう形は差支えないという解釈なんですね。

○政府委員(質來才二郎君) その点につきましては只今中村委員長の御質問に対してもお答えした通りであります。

○重盛壽治君 その通りですね。

○委員長(中村正雄君) ないですか……。それでは次に。

○重盛壽治君 それじや結局……なかなか大変なんだが、第七條を簡単にお聞きするが、第七條に「地方公営事業の管理及び運営に關する事項」と、こ

情は了解ができるのであります。従つて一つの労働組合を作つてやはり実勢力を持つておる地方公務員法の適用を愛する代表者をこの団体交渉の代表

者に選ぶということ是不可能になるよう思ふるわけですが、この点如何でしょ。

う幅をどのくらいに考へておるか知りにおきましては地方の公共企業体は成

立たん、こういう性格を持つておる

ことをさら管理権の問題は別とし

て、この地方公労法の適用を受ける者

の交渉権を委任してやらしても組合法

の六條があるからいと、こういう結

論になるでござりますか。

○政府委員(質來才二郎君) そうしますと別な労働組合をさせれば、いわゆる

地方公務員の職員組合の代表者に対し

し、この地方公労法の適用を受ける者

は運営には絶対に相談し、労働組合や

団体交渉の中でいろいろ相談をし運営

をして行くと、ということをやらない限り

におきましては地方の公共企業体は成

れども、これも先ほど来言つよう

に、かよくな考へておるわけであり

ます。

○重盛壽治君 それは相當矛盾した勝

手な御意見でありますけれども、これ

は又私は意見として別な面でそれじ

ます。

○重盛壽治君 それは相當矛盾した勝

手な御意見でありますけれども、これ

はまあ非常に重要なところであろうことは明確にいたしておりますけれども、一面団体交渉できるものとしておらんのじやないか。管理運営といふ考へるわけですが、この点如何でしょ。

○政府委員(質來才二郎君) この地方公務員法の団体の性格規定のことから考えて一つの組合は作れない。併し

事実上連合体といふ形においての組合運動は認められる、かよくな考へておられます。

○委員長(中村正雄君) それは相當矛盾した勝手な御意見でありますけれども、これほど来言つようように、

よろしく考へたいと確認しておきたいと

思ひます。

○政府委員(質來才二郎君) それは相當矛盾した勝手な御意見でありますけれども、これ

は又私は意見として別な面でそれじ

ます。

○重盛壽治君 それは相當矛盾した勝

手な御意見でありますけれども、これ

は又私は意見として別な面でそれじ

いいんだと、こういう訂正をまあ一つあとで入れてもらうとして、ここに大変條文を並べてあるんですが、この條文の例えは一から五号まで並べたんだが、この中に非常に多く抜けておるもののがあるうと思うのですが、先ず第一番に職員の任採用がなくて任採用が一切管理者に任せて労働組合はその相議にはあづからん、そういうことにしてもおいて、昇職や降職やこの事項だけやるのか、或いは任採用という字を私は恐らく間違えて落したんじやなかろうかと、こういう問題が団体交渉の対象になる一番大きな問題ではなかろうかというふうに思うので、当然任採用は入れるべきである、こういうふうに解釈する。

それから今言つた企業の改善、結局管理は別として運営に関してはいわゆるどういう名前がいいか知らんけれども、業務改善委員会とか何とかいうようなそういう企業の改善に対する委員会などを設置してそういう中でやはり交渉して行く、これは団体交渉の中へ当然織込まれておるのだ、こういうふうな考え方。それから就業規則も抜け出る。この就業規則というものは勿論労働條件に関する事項といやつに全部入るのだと思ひますけれども、これだけ細かく分けるのだつたら労働時間、休憩、休日こういうようなものはやはり労働條件じやないかと思うのです、それとこれを分けた理由、どうして今のようなものを入れなかつたか。それから共済組合施設の問題や福利厚生に關する問題をなぜここへ羅列できなかつたか。

或いは午前中議論し、先ほどもちょつと触れたクローズド・ショットップにす

るか、オープント・ショットにする。それからエニオン・ショットにする。かといふようなことは、団体交渉の中でも相談づくりでやつて行くというよつかなことにするのが当然であつて、いよいよやるショット・約款に關する事項をこゝへなぜ並べなかつたか。それから専務職員を認めることができると、これはあとの項で言おうと思うが書つてしまつちやう、私の時間がないので間に今わんかも知れないからここでちよつと触れておくが、それを認めることができるということになつておるが、認めることができると、いうことは認めなきともできるという一つの反例にならぬので、そういうことはやはり団体交渉の中で相談して行くべき事項であつたと思うが、今挙げたような事項で労働局長そこに書上げておられるか知らないが、そういうものをどうしてここへスズベられなかつたが、これは当然入れるべきだと思ひます。が、その辺の意旨を一つ。

では、就業規則そのものは経営者がさせて行くべき性質のものである、団体交渉の対象たるべきものではないと思ふのであります。ただ就業規則の内容といたしましては、ここにありますような資金その他の労働條件、こういった問題が非常に大きな部分を占めるわけであります。この内容については二項によつて団体交渉の対象となる、こういうことであります。

それからショット制の問題、或いはこの第六條の専任職員の問題、こういう問題につきましても団体交渉の対象としてはどうかという御意見であります。この点につきましては、先ほども御説明申上げました通り、やはり公務員たる性格上五條乃至六條の形で法律を以て規定すべきものと考えておりますので交渉の対象にはしない、かよううに考えておる次第であります。

なお四号のその他労働條件に関する事項、勿論前に書いております点につきましても労働條件でありまするが、ここに掲げられてない労働條件もあります。例えれば安全衛生を言しない程度の労働作業環境とかいう問題、或いは労働條件になりまするような福利施設の問題でありますとか、そういうふうな労働條件がこれに含められておるわけであります。そういうものを四号のその他のはうに入れるといふ点でまつておるわけであります。以上であります。

○重盛義治君 そうするとはつきり言ふと考え方方が大分違うので、そういう点から来るところが多いから非常に困難があるけれども、実情は私が何處も言うように、この公共企業体に当てはまるような地方の公共企業体といふも

のは、管理者も率直に言うと東京で言えばやはり給料取りなんだ、知事の命令で働く給料取りだし、労働組合も同じような形になる。たましく管理者の立場になり組合員になれない立場になつておる。従つてそれが法律で就業規則をどんく自分が勝手に労働課題を作らしてこれでやれということをしてみても言うべくしてできぬいことだ。むしろそういうことは相談し合ひて、こういう方法で行きたいと思うけれどもどうだろうか、よからう、やるうじやないかといふところに初めて事業の運営能率の増進が図られるのでよつて、余りにも機械的な、何というか本質的な意義ということになるかも知れないが、本質的な意義が私にはどうやら、そして管理者が都民全般の代理としてその東京都民が全部これを使つて行くのだ、命令の線でやつて行かなければならぬ、議論の線でなく命令の線でやつて行かなければならんといふことが抜け切らないといふところから、それを法律の上にもどんく塊をして来るのだが、この点をもう一步お考え直しを願わなければいかんのじやないかと思ひます。

つてよろしいということを考えておる  
のではございません。ただ就業規則と  
いうものが形式的に団体交渉の対象に  
なるという書き方は適当であります  
ので、その内容になるものについては  
団体交渉の対象にすべきであるという  
見方をいたしておるのであります。  
なお専従職員の問題につきましても、  
公務員は職務に専念の義務を規定され  
ておるわけであります。この職務に専  
念するということを外しまして、組合  
事務に専従を許すということになります  
すならば、これはやはりこういう法律  
に基きまして管理者が定めるべきであ  
るという建前から専従者はこういう規  
定になつておるのであります。といつ  
てもさうなことになつておるから管  
理者側におきまして専従者は一人も許  
さんとか、或いは何名にするといらうこ  
とは勝手にきめて行くべき筋合いのも  
のではないに実際の運営といたします  
ては、やはり組合とよく話し合つてなさ  
るべきものである、かような考え方を  
いたしておるのであります。

に立つてみましても、これは露骨な言  
い方をして経営者諸君、管理者諸君に  
は気の毒であります、が、絶対に六大大  
市の交通の管理者が、或いは組合員に  
なつておらん課長係長いわゆる管理者  
だけで実際の運営がうまく行く、とい  
うなことは考えられないことであ  
る。で就業規則を作つてみても逆に勞  
働組合のほうが逆な形から来て、そり  
いことは団体交渉の対象になつてい  
ないからお前のほうで勝手にやつたら  
いいだらう、やるならばやれ、おれの  
ほうはやらないだけだということにな  
る。我々は飽くまで公平な立場に立つ  
てものを審議しようとするのだが、  
たま～私の言うことが労働者的であ  
り労働組合の側に立つておるということ  
となれば、あなたがたが資本家側、經  
営者側に立つて譲讓をするということ  
になつて行きますと、決してそのほう  
に有利じやない、こういう形ではむし  
ろ全部ぶらまきて、地方公共企業体と  
いうものはすでに五六年、六七年の経  
過は十分労働省でも知つておる、その  
うちに起きた紛議の解決をつけておる  
ことは実態から割出しましても、例を  
言えというならば幾らでも言います  
が、言換えればすべてのもの相談し  
てやつて行く、納得ずくで協力の体制  
を立ててやつて行くということにしな  
ければ、法文を作つても、それは共済  
組合の福利施設のような問題は、当然  
君のほうの逆に責任でやるべきじやな  
共の福祉に貢うなり方にはできない  
いかというので労働組合は労働組合一  
辺倒になつてものをやることになりま  
したら、到底公営企業の、いわゆる公  
共の福祉に貢うなり方にはできない  
というようく私は考える。そこでここ  
で幾ら議論しても際限ないと思います

ので私一人でやるわけにはいかんが、もう少し考え直して巾の広い団体交渉を、率直に言えば労働組合 자체が組合の行き方を知つてゐるわけだ、労政局長はそのことは知り過ぎるほど知つておつて、本質的な意義に拘束されてしま法をゆがめようとしておる。これは先ほど労働大臣にせめて労働大臣くらいはすつきりした姿の上に立つた公共企業体はどういうようにそれを作つて行くかということについて質したが、労働大臣や労政局長たるあなたがたが全く同じ本質的な意義に拘束されてしまつて法律を作るのだということになつたら、一体誰が労働者の味方になり誰が労働組合を育成助長して行くか。いま一步考えてもらつてこの点は一つ十分改正し、修正する用意があるといふお考えを持つて頂きたいと思いますが、その点どうですか。

ことは先ほど申上げた通りであります。我々は決して使用者側の立場に立つてものを考えておるわけではないのでありますし、公平な行政官庁としての立場に立ちまして立案に当つたのでござりますが、さような意味からいたしまして我々といたしましてはこの第七條の書き方が最も適当である、かよう考えておる次第でございます。

○重盛齋治君 最後にその項を終りたいが、そうすると、僕の今言つたような職員の採用の問題も、共済福利の問題も、シヨツップ約款の問題はややわかつておりますが、就業規則の問題も、例えば僕の並べた六項目はどれも団体交渉の対象に入れることは理論上いかんといふ、こういうことかね。

○政府委員(實來才二郎君) 甚だかたくなな上うでありまするが、この第七條の書き方が最も適當である、かよう考えておる次第であります。

○重盛齋治君 そう固執すると僕のはうにもいろいろ意見があるので、それはその他労働條件ということにはもう少し広義の意味が入らなければならんが、然らばその他の労働條件は一体何と何んだね。

○説明員(大島靖君) 先ほど申上げましたように、その他労働條件という中には一號から三號まで掲げておりますものが、例えば福利施設にいたしましてもいろいろ種類がありますが、やはり労働條件に該当いたす施設もあるわけであります、そういう福利施設の問題、又作業環境と申しますか安全衛生に関する事項につきましては第三号で規定されておるわけなんであります、が、そういう以外の作業環境の問題、そういう労働條件に入るわけなんであ

涉の対象となる、こういうことになるわけであります。

○董盛壽治君 大分進んで来たね。そうすると福利厚生というようなことはやはり労働條件の中に入るということなんですね。ことさらこれを除外しなければならんと、字句を一字一句ここに並べた五つでなければならんという理窟は成り立たない、その他といふ中に入る、いわゆる福利厚生というような問題を入れてもいい、当然私も労働條件の中に入ると思う。そういう解釈でいいわけですね。

○政府委員(賀来才二郎君) 大体さようござります。ただ福利施設の中に全然労働條件には関連しない福利施設といふものもあり得るわけなんであります。そういうものについては又別なんです。

○董盛壽治君 それはいわゆる理窟のための理窟であつて、そういうものはお聞きしなくとも管理者も労働組合も十分心得てやるから御心配ない。そこで賀来さんの言われた運営委員会、運営委員も経営協議会も字がいかんかも知れないが理窟は大体同じなんだね、運営するためるためにやるのだから。そうすると経営協議会というような形で作ることはいやだけれども、運営委員会といふようなことで相談をして、事業の運営を如何にしようかというようなものを作つて行つて相談して行つたらいいじやないか。このことには賛成なんですね。

○政府委員(賀来才二郎君) 私が申上

げましたのは、管理運営につきましてこれを団体交渉の対象とし対等の立場においてこれを取扱つて行くことは、この法律では認めおりませんということを申上げたのであります。併しながら企業管理者が労働組合の意見を聞き、或いは又管理者の意図を労働組合に納得してもらうというふうな形におけるいろいろな協力態勢ということをおなりになることは、この法律の外でありますということを申上げたのであります。

○重盛壽治君 これはこの運営委員会を作つてやつて行くなら、この中へ盛込まれないようなものは運営委員会を作つて行けばいいじゃないかと考える。平等な形とか何とかにおいていくとも実情はよく知りつくしていくまごまとすると労働組合のほうが平等より上になるかも知らんけれども、そういうことにして運営委員会等でやつて行くということには異存はないわけなんだね。最後にはつきり承わりたい。

○政府委員(質來才二郎君) 先ほどお答えしたような趣旨で御了解を願いたいと思います。

○重盛壽治君 まだたくさんあるが、堀木さん、この項で何かありますか。

○堀木謙三君 いや、私は一條々々じやなしにやります。

○重盛壽治君 じゃちよつと待つてもらいましよう。私も一條々々じや行つておりますが。

○堀木謙三君 思想的に統一していくことだけ……。

○重盛壽治君 そうすると、五條ではこの中から結論として取り得るものもあるし、取り得ないものもある、法文

を折角こしらえたんだから余りいじり散らないあとは、一つ運営委員会のはでやつてくれと、こういう結論なんですね。

○政府委員(賀來才二郎君) 労働條件に関することは団体交渉の対象としてやつて頂く、こういうことであります。その他のことにつきましては、特に管理運営については団体交渉の対象にしてはならない。ただ先ほどお話をのように協力態勢という意味において労働組合の協力を求めるということが必要であるうと、かよううに考えますので、その点につきましてはこの法律以外の問題として適宜労使双方において御相談があることだらうと、かよううに考えておるのであります。

○重盛義治君 そうすると、大体それ

が正しいのだ、併し公共の福祉といふ全體の奉仕者であるといふ建前から取

りあえずこういう法律を作らざるを得

なくなつたのだ、こういう解釈でいい

のかどうか、この点から先ずお聞きし

たいのであります。

○政府委員(賀來才二郎君) これは今朝はどうぞ大臣から再三お答えをしたよ

うな立場で考えておるわけであります。

○重盛義治君 大臣のお答えだといつ

て大変政局長は逃げておるけれども、基本的には重盛の言ふ通りだと、併し公共の福祉とか或いは全體の奉仕者とかいうわれのわからん言葉を使つて、そしてそれだからこれはこういう法律を作らなければならんといふことを言つたので、問題はそこなんですかね。

○政府委員(賀來才二郎君) その通りであります。

○重盛義治君 それから問題は十一條の「職員及び職員の労働組合は、同盟罷業、怠業その他の業務の正常な運営を阻害する一切の行為をすることができない。又、職員は、このような禁止された行為を共謀し、そそのかし、又はあおつてはならない。」こういう我々

にはちよつと解釈しかねる條文が入つておるのだが、ただこれは公共企業体であるということと、先ほどお書きよ

うな理窟でストライキはやつていけないといふ考え方があるが、併しだだ今の何というか段階的に、特に労働大臣に本當はお聞きしておきたいが労政局長でも結構ですが、私鉄の例や或いは公

業に従事するバスの運転手や水道の人夫を余り信用したのでは間違いが起きて困る。だからこの程度の件をはめてやるが少しあつたら三等車から二等車に切替えてやろうという考え方があら、この考え方にはやつぱり変りがないわけなんですね。

○政府委員(賀來才二郎君) 大臣に遠慮しているわけではありませんが、官房の一体性という建前におきまして大臣の答弁通りに答弁を申上げる次第

はつきり規制をするわけですね、規制

をして行かなければ安心ができないのかじゃないか。そんなに労働者を信用して、而も地方公務員や地方公企

業に従事するバスの運転手や水道の人夫を余り信用したのでは間違いが起きて困る。だからこの程度の件をはめてやるが少しあつたら三等車から二等車に切替えてやろうという考え方があら、この考え方にはやつぱり変りがないわけなんですね。

○重盛義治君 若干水かけ論になるが、これはそういう理窟になつて来ますとさつきのあなたがたのいう本質的な意味というものが、今の政治の流れの、まあ自由党の話になつて相沿まんが自由党の政策の一環としてこの程度のことは仕方がないから、そういう意味であります。

○重盛義治君 大臣に遠慮しているわけではありませんが、官房の一体性という建前におきまして大臣の答弁通りに答弁を申上げる次第

は本質的というあいまいなこの字句によつて本質的には與えるべきではないと考えるのか、その点やはり明確にすべきである。又それは直ぐにできるかは別としまして、私どもこれは全面的にこういう條文を削除して、先ほどから何度も言うようにもう少し労働者を信用してそうしてこ

と考へなければならんといふ程度制約しなければならんといふ程度制約されるとならば実情やむを得ざるものとして用いてやらせようという考え方方が私ども考へ方なんだけれども、それが或

ういうところにこそ多くショット制を

あります。

○重盛義治君 どうもそれじゃこの項

は大臣が来なければ解決が付かん問題

だらうと思うのだが、大臣はどう考え

るかはこれは別なんだけれども、実際

に担任する労政局長としてこれは大臣

がこう言つたから私も同じ考えですと

そう頭から進隨しなくていいと思う

ので、きつぱり一つこらでこの問題

に別な答弁をしてもらつても決して差

ええないのだから、もつとざつくばら

おいて頂きたい。

○重盛義治君 これはない大臣に開くのじやなくて僕はあなたの考え方を

お聞きしたい。

○政府委員(賀來才二郎君) 我々の考

え方といたしましては、労働者の基本

的権利に関しましてはやはり二十八條

でやる、併しながらこれを考えますと

きに憲法の十二條、十三條、十五條と

いうものは併せて考るべきものであ

る、かような考え方を持つておるわけ

であります。

○重盛義治君 大変進歩したお答え

で、二十八條は基本的には認めるべきだ、こう解釈しておつていいわけですね。余り理窟は要らんが。

○政府委員(賀來才二郎君) 勤労者の

基本的な権利といたして二十八條とい

うものが守らるべきであるということ

は御意見の通りであります。ただこれ

を實際の問題として考えて行きます

合には他の條文も併せ考へなければならんということを申上げたのであります。その併せ考えます際には場合によつてはいろいろな政策が程度によりまして出で来るかも知れませんが、我々事務当局といたしましてはやはり併せ考えるべきものであるという考え方にはつきり持つておる次第であります。

○重盛謹治君 この項は終つたわけでないでしようが大分まだ食い違いがあるので第二読会のほうへこれを一廻すこといたします。

○菊川幸夫君 この項に関連して労政局長にお尋ねをしたいのだが、この法

案がこれまで通るか通らんかは別と

して公共企業体労働関係法にはすでにこれと同じ方面になつておるわけであ

りますが、過日法務委員会との連合審

査におきましてこの問題について相当

論議したのであります。と申しますの

は今度の破壊活動防止法の中でも電

車、汽車の往来を阻害する、これを扇

動した者は破壊活動防止法案が適用

される、従つて公共企業体労働関係法

で禁止されている「業務の正常な運営

を阻害する」ということをこれにひつ

かけようとする意図はあるかないかと

いう点について質問をしましたところ、毛頭ないと、労働組合といふものはストライキをやるといふらんよ

うな労働組合は労働組合じゃないの

だ、こういう考え方の上に立つのが正

しいのだ、従つてたいてい法律の禁止

事項といふものには処罰規定といふものには必ずつきものである、法律的、司法的

的な処罰規定といふものはつきものであるが、公共企業体労働関係法にも又今回立案されました地方公営企業労

働関係法にもそういう処罰規定は一切つけておらないということは、労働組合といふものはストライキくらいや

るのはこれはもう世界の通則である、それを一応制限しておるだけであるか

ら、その制限の枠を踏み破つたからといつて処分するものではない。従つて

破壊活動防止法の適用に当つても、いわゆる労働争議ストライキ行為として運営の阻害をしたような場合には、決してこれにはひつかるものでは全

然ないのであることを法務省も法制意見局長官も言明しておりますのであ

ります。そこで賀來さんにお尋ねしたいのは、あおつたりそそのかしたりといふ

組合が制定された直後に実は国鉄労働

組合で熱海の中央委員会といふのがあ

りました、賀來さんもこのときの経緯はよく御存じだと思いますが、當時衆

議院におきましてもこれを一つ電車の

往来妨害にひつかげようとして、それ

があおつたりそそのかしたりになる、

ああいう決議をしたことがそもそも

危険な法律だと言わざるを得ないと思

いますので、この点において私なら私

が組合の委員長として組合の大会にお

いて挨拶の際に演説したことが、実際

にその組合の活動として現われなかつ

た、たまく言葉をすべらしたこと

をこれにひつかげようとするならば今

後いくらでもひつかることになると思

うのですが、この点についてはつき

て、相当ひつかげようとして特別考査

委員会へ招集されて我々も質問された

ことがあります。併し結局実際の行動

が伴わなかつた場合には犯罪にはなら

んどうのでは遂にこれにひつかけるこ

とができるなかつたけれども、あの決議で

いかかわらずいわゆるあおつた、そそ

のからたといふことで誠首の対象とな

る。重盛謹治君 このことは適当でないと

おきたいと思います。

○政府委員(賀來幸二郎君) 十一條の

解釈がどうであるということを我々か

ら申上げるということは適当でないと

働関係法にもそういう処罰規定は一切つけておらないということは、労働組合といふものはストライキくらいや

るのはこれはもう世界の通則である、それを一応制限しておるだけであるか

ら、その制限の枠を踏み破つたからといつて処分するものではない。従つて

破壊活動防止法の適用に当つても、

いわゆる労働争議ストライキ行為として運営の阻害をしたような場合には、決してこれにはひつかるものでは全

然ないのであることを法務省も法制

意見局長官も言明しておりますのであ

ります。そこで賀來さんにお尋ねしたいのは、あおつたりそそのかしたものが実際に現象となつて現われるまでにはこれには

該当しないものであると、こういうふ

うに私は解するのが正しいのではないか

かと思いますが、この点についてははつ

きり賀來さん御答弁願いたいと思いま

す。即ち、実際行動として現われない

以上は、單なる演説をやつたというよ

うなことがそれを一々今度あおつた、

そそのかしたということになると、今

の破壊活動防止法案の扇動より以上に

の破壊活動防止法案の扇

に響くわけでもない。例えば国有鉄道のような公企労法に準ずるということを言われたが、そのこと 자체が実際あまりであります。逆に私鉄や一般交通産業と睨み合せて作った、ただ公務員なるが故に多数の人の奉仕者であるが故にいくらか規制しなければならんといふので作つたということであれば、全くこの法律案を作つた意味をなさなくなつて国鉄に準じて作つたといふことになると、全部ミスだらけで大変なあいまいなものがこの中に含まれておるから、私は飽くまで削つて行くべきだという議論をやつておつたけれども、若し十一條を若干の修正の程度で罷業権をここで一つ預けてもらいたいということであるならば、後段にある「職員は、このような禁止された行為を共謀し、そそのかし、又はあおつてはならない。」というような字句は私当然とするべきである。又労政局長自身も今のような地方行政すべてのことを十分把握してくれたならば、これはとつてしまつていいじゃないかといふよう考へるのですがその点どうですか。

した職員を、直ちに解雇することがで  
きる。」といふのは、「直ちに」と  
いう意味は殊更どういう意味合いで入れ方  
たのかどうか。それでこういひ入れ方  
をせんでも地方公共団体が適宜な方法  
を講ずるだらうと思う。といふあなたの  
考え方から行くならば、解雇するだけ  
でなくて例えばの例でありまするけれど  
ども解雇以外の処分でもいい場合もある  
わけですね。一遍に解雇する性格を  
持つものと、それから減給というよう  
なことをする場合もあるわけだが、解  
雇以外の処分、解雇又は処分、例えば  
の例ですが、することができるといふ  
ふうに当然変えるべきではないかと思  
ふのですが、この点どういうふうにお  
考えになつておりますか。

それから「解雇することがができる」とあります。その処置につきましてはいろいろの方法があるわけあります。ですから「解雇することができます」と書いてありますからそういうふうに御了解願いたい。

○堀木謙三君 私大体基本的なものだけ時間もありませんからお聞きしたいと思うのです。率直に申しますと今までの労働関係の法律というものは占領政策中出されたもの、そして今回出されました地方公営企業労働関係法といつのが、これは恐らく初めて日本人の労働関係の法律としてできて来た法律だと思う。そうするとこれは実に公共企業体労働関係法とよく内容が似ているのです。公共企業体労働関係法は実際に労働省もわかりにくいで困ります。なる、というのは翻訳だけおやりになつたような法律である。だから事実おどけたような法律である。だから事実おどけたような法律なんだからよほど思想的解説が誤られておるというような法律なんですが、併しともかくもこれは独立後労働省として初めて自主的に法律を見る非常に難解なところであります。そういう意味から考えますと、細かいことは抜きにいたしますが、とにかくも私どもが考へると、地方公営企業法案は公共企業体労働関係法の適用を受けるものよりは、実情からみまして幾分緩和されて然るべきなのだ。つまりこの点は私は労働大臣と見解を異にするので、昨日要するに憲法で保障している団体交渉権は国家公務員といえども持つてゐるものだ、公務員だからといって憲法で保障しているあの労働者の中に入らないような立場にならぬ

つて知らない、或る程度はどうしても持つてゐるものだ。たゞこの権利の行使に当つて公共の福祉との調和を考えなければならん、そうなるとその仕事によつて差が出て来るだろう。こういふふうに考えられるのですが地方公営企業労働関係法案をお作りになるときの思想的なものとして、公共企業体労働関係法よりも労使の関係をより労働者の権利を広く大幅に認めよう、企業の実態に即して広く認めようといふお考えがあつたのか。それとも企業のスケールは小さい、地域的にも小さいが、地方公務員の身分から見て公共企業体労働関係法と同じ程度にやられたい、或いはよく強く労働者の権利を制限しようというような考え方で御立案になつたのか、その観点から伺いたい、こう考えます。

○堀木謙三君 どうも、一しょのよろな  
成るべく公共企業体労働関係法と同じ  
ような立場で以て一應考えて行こうと  
言われること自体が、国営事業について  
て公共企業体労働関係法で認められた  
各種の事業といふものと比べると、成  
るほど公共団体の一つの事業ではある  
が地域的に見て非常に範囲が狭い、そ  
れから事業から見てもスケールから見  
ても小さい、こういうことはお認めに  
ならないだらうかどうだらうか、この  
点お聞きしたいのです。

○國務大臣(吉武惠市君) 地域的な問  
題はございますが、私どもはこの本質  
を主として考えておりまするから、國  
の場合におきましても今度考えており  
まするアルコールの専売事業といふも  
のは全国的な規模ではないのであります  
。併しながらやはり現業的なもので  
あるからこれを追加しております。と  
同時に地方の公営企業のうちにも同じ  
地域にいたしましても大きい、小さい  
はあるうかと思いますが、つまり公務  
員の性質であつて而も企業体的な仕事  
をしておるものの一括して同じ権利の  
付與を認めようという考え方であります。

○鶴木謙三君 私は実はこの点につい  
ては全く労働大臣と立場を異にしてお  
つて、要するに憲法二十八條にいう動  
労者といふものは、國家公務員も地方  
公務員も公共企業体労働関係法の適用  
を受ける職員も、それから地方公営企  
業労働関係法の適用を受ける職員も含  
んでおる、だから本質的に団体権はこ  
れは持つておる、これは憲法で保障し  
てある。ただ権利の行使に当つて今申す  
上げたその携わつている事業によつて  
制限を受けるんだという考え方なんで

法と今度の地方公営企業労働関係法案と比べると、地方公営企業労働関係法案のほうは、もつと公共企業体よりも労働者の団結権、団交権といらものは範囲が広くなるべきものだ、だん／＼改訂があるべきものだ、こういうふうに私は解釈するが、併しあなたのほうの解釈は、私のような解釈をすると法律の建前が全部崩れて参りますから飽くまでもそぞやつて頑張られるのだろうということも私は予想いたします。それからもう一つ、実は地方公営企業労働関係法案を見ておると私の非常に疑問に思うことは、何と申しますか、団体交渉をする権利を與えながら規則を定めた規則と抵触するような協約を締結した場合には、それに対して必要な制約したいという思想が現われておる。その手ビカルな例を申上げますと、第九條で地方公共団体の長は自分がきめた規則と抵触するような協約を締結した場合には、それに対して必要な改正の手続が行われるまではやはり然として締結した協約が効力を生じないところについておる。労使対等の原則に基づつてそうしてお互に協定ができる場合、而も片方の経営側に立つところの者が勝手に自分で認められる規則というものをに抵触するような協定ができたときには当然それが無効になるべきです。それが議会の手続を要する、これは九條でございますが、第八條のごとく議会の承認を経ねばならんといふものについては、民主主義の原則によつて議会に所要の手続がなければそれは効力を生じないということは事実わかるのですが、およそこういうふうな考え方は団体交渉の本質及び締結されたるところの団体協約そのもの

ついての思想的のものが全く出でていなかつた。要するに経営者側に立つ者は何度でも規則が作れる。その規則との軽重を問われるようなことは、本来の思想は私は団体交渉からは出て参らないといふうに考へられるのです。これらいうふうに、つまり先ほど重盛委員から第七條の団体交渉の内容になるものについていろいろ例を挙げられましたのが、本来団体交渉については解釈を広くして行くんだが、こういう規定があるから団体交渉ができるだけ制限すべきじゃないかという思想が出て来るときは思う。

もう一つそういう点について申上げておきたいことは、公共企業体労働問題法についての仲裁裁定の効力を一応予算上、賃金上の場合に問題になつてゐる。ところが今度の地方公營企業労働関係法案の第十六條においては、さわざ仲裁裁定に対しては当事者双方とも最後的決定として服従しなければならないという肝腎の仲裁裁定の効力だけ進歩的に見ておればいいのですが、どうぞありませんと制限するも当然だとおつしやるほど進んでおとうにできておる場合に、この文句が、共企業体労働関係法と比較して抜けるのは私はすこぶる危惧にたえい。どうも折角独立後最初にお作りなった労働関係法規についてそうち点の見きわめというか、労働問題扱うかたとして立たれる立場からの題。そういう問題がはつきりしてい。

は、要するに私は思想的な分析をしているわけですが、各條はいずれあとに譲りまして法理論をいたしますが、そういう点で出て参りますのがやはり先ほど重盛委員が問題にした目的を挙げておる第一條の末尾の「住民の福祉の増進に資することを目的とする。」この目的とするのは地方公営企業法でたくさんなんです。地方公営企業法にそろんなど、労働関係の法律としてはむしろ職員との平和的な労働関係を図ることが目的でなければならない。それが結局「住民の福祉の増進」に資することにはなりましよう。併し「住民の福祉の増進」を図るならば、それは地方公営企業法のほうにお書きなさい。労働関係法に書かれるべきものではない。そういう思想的な点が私はあちらこちらにあると思う。

もう一つついでに申上げておきますが、第二條であります。公共企業体労働関係法では「この法律で定める手続に関與する関係者は」と書いてあります。ところが今度の二條の場合には「地方公共団体の経営する企業における労働関係に關與する関係者は」と綴つてある。而も地方公営企業法案においては、長が団体交渉の相手にならることを予想しているのです。そうするとこれはわざとお絞りになつてゐるが、こういうふうな公共企業体の場合と比較して絞られる理由がない。そもそもこれをひがんで考へると「この法律で定める手続に關與する関係者」というのは、公共企業体労働関係で大畠自身が法律違反をしておるというため、この條文をひっくり返えしたから

非常にお厭いしたいためも欠ねない  
いう点について今申上げましたような  
諸点についてのはつきりした労働省と  
しての思想的な立場、これが独立後初  
めての労使関係の立法としての問題で  
ありますから、特にそれを念を押して  
お聞きしたいと考えるわけです。

○國務大臣(吉武憲市君) 第一点をお  
答えいたしますが、今回提案いたしま  
した地方公勞法案においてできるだけ  
団交権を制限する意思だ、ということ  
でございますが、私どもは制限すると  
いう意思ではございません。基本権は  
できるだけ尊重すべきものであると私  
は思っております。ただこの民間の労  
働組合と違つて制限的なものがありま  
すのは、しばらく申上げるごとく公  
務員たる本質に基くものが制限されて  
おるのであります。

なお地方公勞法案において団体交渉  
なり或いは仲裁裁定がきまつた場合に  
は、それが地方自治体における條例若  
しくは規則に抵触する場合は、それを  
変更するまでは効力を生じないのはけ  
しからん、結んだら直ちに発効すべ  
りであつて、その意味において條例や規  
則が変更されるべきだという御趣旨で  
ありますか……。

○堀木謙三君 私は條例はいいと言つ  
たんですね。

○國務大臣(吉武憲市君) わかりまし  
た。條例でございましても、規則でど  
ざいましても、ともに地方団体におけ  
る住民を規律する最高の規範でありま  
す。でありますからその規範は県会  
なり最高の議決機関で成規の手続を以  
て変更されません限りは、これは有効  
であるべきであります。御承知のよう

に協約といふのは、仮にこれが裁定が下つた場合はそれが直ちに協約と同じ効力をを持つということは今回の規定にはございませんが、これは労調法においても当然のことであり、今日の労働法において当然のこととあります。そうしますと協約といふのは一人一人の間の契約でなくて、多數の者と片つ方の当事者との間ににおける一つの契約であります。取りきめであります。その両当事者の取りきめが直ちに公法的な最高の規律を変更するということは、私はこれは少し無理ではないか。尊重すべきことは勿論でありますから直ちに成親の手続を経て変更すべき義務は私はあると思いますが、締結によつて直ちに規則の変更を来たすということにつきましては私は賛成しかねるであります。

なお第一條に掲げられた目的の中

に、住民の福祉を目的とするとかといふことは余計だという意味のことだから

さりますが、この点は公労法にもござりまするし、本法は地方公営企業に

従事する職員の団体交渉権を認め、そ

してその手続とそしてそれが成り立たないときの解決の方法とを因りまし

て、できるだけ地方住民の福祉に寄與して行こうということでございますから、その文字が入りましたからといつて、かように考えております。

○堀木謙三君 大体だんく労働大臣

は吉田総理に似て来られて(笑)事実に反することを平気で言う。吉田総理の場合にはこれは善意に解釈して、労働問題そのものの勞の字も知られない

つてもその通りとらない。だからこの

間もあなたのおりしやるところのこと

は言われてることが善意だとは思つけれども、事実に反しますよといふこと

とを例を挙げて吉田総理に申上げた。

ただで今回の労働大臣はそうは行かないのです。これは労働省でお育ちになつた人なんです。吉田総理みたいに知

らない人がそういう答弁をされるなら私は差支えないが、どうせその何といひますか大難な條文を私は労働大臣は御覧になつておられるのだと思うのです。

吉田総理は條文を見たことがない。見

たことがない人が答弁をされるならその答弁でいいんですが、この條文を御覧になつたらそれは……私の質問に對

してもつと答弁のしようがあると思いま

す。併し少くとも私どもはこのまま通すわけには行かないのでは直さなくち

やならないと思つておりますが、今お

つしやつた点でもその地方公共団体の機関が定めている規則、規程、これはつ

まり経営者が自分で認められるものな

んです。だからそういう問題について

上げますが、あとまだ村尾さんが……。

○堀木謙三君 もう一点でございます。

○村尾重雄君 もう一点だけなら……。

○堀木謙三君 それではもう一点だけ

これも具体的にお聞きするのですが、

○堀木謙三君 併しともかくいろいろ

入れられなかつたことについての事柄

のお話はありますか、この地方公営企

業法案第二條の第一項で挙げられてお

るものについては受け入れられる態勢、

法律の第三條の一々の改正よりも受け

られる態勢をこの労働関係法案のほ

うにもお持ちになるのが私は当然だと

と、こう考えますが、この点について

重ねてお伺いいたします。

○國務大臣(吉武農市君) これは公労

法案は極めて重要な点でありますので、他の法律の変動によつて自動的に

内容が變つて行くということは、これ

は私は相當慎重に考えております。私

どもは企業が追加されれば、その企業

終的決定でないような條件が來ている

のが今の実情なんです。だから少くとも私は十六條にその点をはつきりさせ

られて、例外的な條例に抵触する場合

であるとか予算上の場合をいうものを

ありますか。

○國務大臣(吉武農市君) 恐らく御質問の御趣旨は、地方公営企業の第二條

第二項において企業が追加し得る状態になつておるものと、こちらとの関係

であります。私どもは企業が追加され

たからといふことです。私が質問に對

してもつと答弁があるべきだと思つた

ところが、これがどうも私どもはこのまま

考えます。吉田総理のようないい答弁があるべきだと思つたから、この法律が自動的に擴張され

たからといふのです。私どもは企業が追加され

これは今まで質問されたことなんですが、只今の大臣の答弁の中で、この地方公労法案を作つたのは地方公営企業法案に対照して作つたのではないといふお話をつたが、この法律を作るた

員といふものは、非常に地方企業体においては複雑な状態が生れると思うのですが、その点は十分考慮に入れられておるのであります。

で定めました基準によつて各地方団体の条例で新らしく企業を追加と申しますか、公営企業法の全部又は一部を適用することができる、これを直ちに労働関係法のほうも適用するということ

来ると思うのですが、これは公営企業法の二條の二項ですね、受けて三條に一応入れるということに対してもう無理はないと思うのですが、どう考えられますか、非常に無理なんでしょう

算といふ他の財源でやつて行くものとの間には法律の規律においておのずから違うものがある。私は基本的にその条件を团体交渉によつてきめて行くと、いう趣旨に反対するわけじやありません。

[View Details](#)

めに地方公営企業法案というものが生まれたのだと、我々はそうとつておるのです。そこでこの地方公営企業法案の第二條で、今話がありました地方公営企業法の六つの事業に一定の数が差し引かれております。例えば、水道五十名以上、

○村尾重智君 そこで只今堀木さんからお話をあつた地方公営企業法案の第二條の問題です。第二條第二項の「地方公共団体は、政令で定める基準に従つて、条例で定めるところにより、地方公共団体の経営する地方公営企業以外の企業に、この法律の規定の全部又は一部を適用することができる。」といふ規定が、適用の途が開かれておるのです。

ただ政令で定めます基準に従つて公共団体が條例で規定いたします場合におきましては、その企業の財務の面からいたしまして、公営企業法を適用さうのが適当である、或いは組織の面において適用させるのがいいとか、いろいろ編集からなされるであろうと思ふのであります。そういう二項によつて追加されます企業の労働関係の実体が、直ちにこちらのはうの労働関係法

○國務大臣(吉武惠市君) 私は御主張の点は御尤もの点が多いと思うのですが、実はこの地方公勞法のような基本的な人権に関する事項をこれをたゞ政令でやるとか、或いは條例で範囲が広がつたり、狹つたり、まことに法律にきめた以上に狭まることはないでしょ  
うが、勝手に自由になるということは、これは私は相當慎重に考えなければならんといふ点で政令に委ねなかつたのであります。これらは、その裏面

るようだ、それは單純労務と同様に別  
箇の体系において至急に考えたい。同  
時に出せれば結構ありましたが、  
なか／＼一遍にどれもこれもと／＼わ  
けには行きませんので止むを得なかつた  
たのであります。が、その点は一つ御信  
頼をお願いいたしました。

ところの公定法において、これらの事業の数の規定がないわけなんですが、これは一体どういう関係なんですか。

(理事)波多野林一君退席、委員長

うかということは、法律的には直ちに保障がないわけであります。さような関係で、先ほど大臣から申上げました

旨は例えば地方公営法で範囲が追加されてももうこれにきめた以上は纏めないといいう趣旨ではありません。これは

はり一つの企業が成立するまでは、企業としての形態を持つまではやはり一般会計からその援助というか、会計との關係もそこまで行くためには、

○説明員(大島鶴君)　御承知の通り、  
地方公務員法の附則第二十項に「地方財政法第六條に規定する公営企業に於て事する職員の身分取扱については、既に公営企業の組織、会計経理及び職務の身分取扱に関する法律が制定する法律が制定されるまでの間は、なお、従前の例による。」とあるわけなんありますが、この規定の関連におきまして地方公営企業法案が立案され提案されておるわけであります。その関係からいたしまして、この身分関係は企業法によって取扱われておりますが、その労働関係についてはこの地方公営企業労働関係法案において規定する、こという恰好になつておるわけであります。

かいろいろのことを挙げられるか知りませんが、現に病院を経営しておるところがある、現に競輪であるとか、又競馬であるとか、又現在問題になつております都職の関係の水道に含まれた下水の事業の問題にいたしましても、これは大阪あたりとか大都市では水洗等の関係から、重盛氏から話があつたようによつてこの下水の問題が相当企業の中に含まれて来ていいという状態にならうとしておる。こういうふうなときに、この二項の政令とその基準に従つて条例で一つこういうものを適用するといふ、当然この企業法案の第二項を地方公勞法案は受けた私たるべきだと、こう思うのですがどうです。その点は如何です。

○村尾重雄君 この問題は重ねてくれば、いよいよですが、例えば六つの事業を挙げ、何かこれに適用する一つの公営企業法の二項においたよな政令条例で定める基準に従い、やはり地方において条例によつて適宜な処置がとれるという一つの方策を講じておかなければいけない、これが新らしく適用を受ける、れば現に下水の問題でなくともそれ以外の問題でも多くの従業員を使い收入を上げている企業的な事業というものが

○説明員(大島靖君) 只今の点、第二條の第一項の関係におきまして、政

は相当經營している、地方自治体において。当然これは直接の問題になつて

五十七條の問題で関連して附則二十一項で政府が責任を以てこれに対応するところの一つの法律を作るということが明確に約束されておつたとつていいと思う。たまく今度のこの法律を出されるについて企業関係とは勿論少し別箇な考え方になるか知りませんが、当然これを機会にこれは解決されるべきものと、こう思つておる。そこで私はこの地方公労法案の中において何らかの解決をこの際みるか、それともあなたの考え方として今の言葉のように別箇の單独法として單純労務の問題を御解決になる考え方なのか、あなたのお考えをこの際明確にお伺いしておきたいと思います。

○國務大臣(吉武恵市君) お話のことく地方公務員法の附則二十一項に譲つてございまして、その際も恐らく政府からお答えをしたでございましょうが、これらについては別箇に法律の処置を講ずることを恐らく言つたのであります。私どもも今回この地方公労法案を提案する際にもそれは取上げて検討をしたわけでありまして、而も一つの法律の中で同じに規律ができれば簡單にやれたんですねが、いろいろ検討してみましてどうも一本にはしにくい点がございましたから企業だけを取り入れる。それで先ほど申上げました、さてそれじや附則二十項の場合も一つの法律で行くか、御承知のように下水とか建築なんかのようないわゆる織製業と言つていますが、そういうものとそれから小使さんだと何かのようない單純労務というものを別に考えるか、或いは一つの法律の中でも或る條項と條項の間に特別の條項を設ければそれで行くかもわか

らない。それは一緒にやれば非常に上かつたのですけれども、何分いろいろな法律に手を着けて時間がございませんので、それはあとを追いかけてやつもりで引離したわけであります。この点は私固くお約束をいたしまして、近き将来においてやるつもりでござります。

○村尾重雄君 少しくどいようですが、政令二百一号を延長するその期間において明確に処置されるものかどうかそれをもう一遍御決意を承わりたい。

○國務大臣(吉武恵市君) できればその間にやりたいと思いますが、まだ次に国会がいつ頃であるか全然見当がつかませんのでちよつとその点は政令第二回

○國務大臣(吉武恵市君) されども、もう一度お聞きしたいことは、その問題は例えば従来の政府がとつて來られた態度を見て、私は明らかに今までにこれの処置をなすべきであつたのに今までの行き方を見て十分に、決して信用するとかしないといふ問題でなくしてあなたの誠意は確認しても、さてそれを実現するについて非常な制圧があるという意味ではないが、事実上の困難もあるうと思ひます。又なか／＼むづかしいのではないからと思うのです。そこでこの際この法律において何らか解決する方法が私の見解でしようか。

○國務大臣(吉武恵市君) いろいろそこの点は考えてみました。私はむづか